

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente á los festivos

Año VIII

Redacción, Administración e Im-
prenta:
Calle de Alloza, 62

Lunes 6 de Octubre de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 961

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los coches al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

De la crisis

Hablar de las dificultades ciertas é imaginadas, mayores y menores, que van gastando la situación; decir con más ó menos exactitud lo que piensa y hace el Gobierno en las grandes cuestiones, y hasta chismorrear á propósito de las rencillas entre Fulano y Mengano, y de la administración del material de los ministerios, es lo corriente en la información periodística. El género así es de recibo en el mercado. Necesita el público saber aproximadamente como van las cosas públicas y presentadas con ese viso le gustan más. Ya sabe él que siempre se exagera. Mas la adulteración tiene su límite. Con tanto motivo como los pimentones contra el aceite, protestamos contra el abuso de adulteración que desacreditada la industria noticiosa. Anunciar la crisis es faltar al público. A este se le da lo necesario y un poco más con la exposición de motivos, amena y abundante. La mentira notoria, además de innecesaria es contraproducente. No habrá crisis en mucho tiempo. Tan difícil como se quiera la continuación de los liberales el reemplazo es mucho más difícil.

Está descartada la concentración. Ya no hay quien se concentre. Hubo concentrables y no fué posible concentrarlos. El duque de Tetuán, que no abandona fácilmente sus posturas estatutarias, es el único que habla todavía de eso. ¿Pueden venir los conservadores? La prueba de que no pueden es que no lo piden, y es costumbre pedirlo un poco antes de la sazón. Dicen que están dispuestos; y van á reunirse ahora para ver cuanto empujan, hasta

dónde les conviene llegar en la oposición. Si estarán dispuestos que andan todavía en esas! Claro que no han de huir si los llaman; pero sabe todo el mundo que necesitan y quieren aguardar, por lo menos, á una solución cualquiera del asunto de las congregaciones.

El partido liberal, aunque le vengan los conflictos de orden interior que auguran los pesimismo, ha de vivir en el Gobierno todo lo posible. Lo posible, — el ensayo de mantenerse á pesar de las dificultades cuando surjan, — lleva mucho tiempo: ni tan desmoldado como imaginen los funcionarios ni tan breve como sueñan los cesantes. No sólo es un cálculo racional esto que decimos. Además estamos en el secreto.

De El Nacional.

Crónica parisiense

—(—)—

Sr. Director del DIARIO DE CASTELLÓN
La inesperada muerte del gran novelista Emilio Zola, ha sacado del lecho en que yacían, no muertos, sino adormilados, los odios que tan triste idea han dado, en ocasiones no muy lejanas, de lo que son los fanatismos políticos, y más si en ellos va mezclada, aunque sea en parte insignificante, la idea religiosa.

Como obedeciendo á una consigna y sin tener para nada en cuenta los respetos que impone la muerte, los nacionalistas franceses han celebrado la muerte de Zola con frases que manchan los labios de los que las pronuncian, y con amenazas no menos repugnantes é inoportunas que, aquéllas, haciéndonos con tal conducta retroceder á los tiempos en que el «affaire dreyfusista» tenía convertido á París en una casa de locos.

No, no es propio de París, la población que llamamos con razón el «cerebro del mundo», y tampoco de Francia, que no tiene nada que envidiar á los pueblos más civilizados, esos grotescos, si señor, grotescos gritos de los que se creen más franceses que el vecino de enfrente y más amantes de Francia que los que nacieron y vivieron siempre en ella para amarla y defenderla.

Nadie mejor para juzgar estas convulsiones que los que vivimos ajenos á ellas, por haber nacido en otro país y vivir neutrales á esas luchas en que se pasan la vida los que están muy lejos de pertenecer al pueblo que trabajan y creando

eleva cada día más el espíritu moral que da á Francia cierta supremacía sobre las restantes nacionalidades del mundo.

Nuestra situación nos permitió en otros tiempos, por que en el asunto Dreyfus no había otro móvil que la política y el odio de raza, y que el expropiado de la isla del Diablo era tan inocente del delito por que se le juzgó como nosotros, que no entendemos ni una palabra en materia de fortificaciones y lo mismo en cuantos asuntos se refieren á la movilización de tropas, y hoy nos permite, ver que la marejada levantada por la muerte de Zola no tiene origen distinto al que tuvo el «affaire» Dreyfus.

Los nacionalistas más locos que cuerdos, vociferan hasta enronquecer, y aunque por sus denuestos y amenazas cualquiera creería que se iban á comer vivitos y chorreando sangre á sus enemigos, ya verán ustedes como se verificará el entierro de Zola sin que la fuerza pública tenga que calmar los ánimos á sabiázo limpio.

Zola, como apóstol de una nueva escuela literaria y como simple literato, hay que reconocer que fue un genio, un genio muy grande, muy colosal, porque era un gran artista de la pluma, un perspicaz conocedor del corazón humano, un sociólogo que con razonabilidad sabía llegar á las más oscuras é intrincadas cuestiones sociales, un analista en quien se juntaban el talento del observador y la maestría del más habil anatómico, un hombre, en fin, que no sabía coger la pluma si no era para moralizar á su modo: sacando de la oscuridad en que se ocultaban cuadros que avergonzaban ó infundían terror, para que de las sensaciones que su presencia producía, naciera el remedio para los males en que tenían origen.

Para nosotros los astrafios, únicamente por su memorable «Yo amo», Zola es inmortal, porque por defender á un hombre, á un ser á quien creía inocente desde el fondo de su alma, se jugó su vida, su gloria, su bienestar, el cariño de su pueblo, todo cuanto puede perder un hombre tan grande como él era.

Aramis

Paris 2 Octubre 1902.

Noticias varias

—(—)—

El príncipe Constantino en peligro

Telegramas de Atenas dan cuenta de un accidente de automóvil que puso en peligro la vida del príncipe Constantino heredero del trono de Grecia.

Se dirigía el príncipe ayer tarde á la quinta de Tatoi en el automóvil.

Lo acompañaban su médico y un «chauffeur», cuando por una falsa maniobra de éste, cayó el vehículo á una zanja y se destrozó por completo.

Cuando los viajeros pudieron salir de entre los fragmentos del carruaje, se vió que el príncipe tenía una herida en un ojo y otra en el labio inferior y que sus acompañantes habían sufrido heridas de mayor gravedad.

Pronto se divulgó la noticia y llegó mucha gente al lugar de la ocurrencia.

La princesa Sofia, esposa del diácono y hermana de Guillermo II, que seguía el automóvil en una jardinera estuvo también á punto de sufrir un grave accidente.

Los caballos se desbocaron y el cochero tuvo que hacer grandísimos esfuerzos para evitar una catástrofe.

La guerra en Filipinas

Un telegrama de Manila de cuenta de un encarnizado combate librado por una columna americana con los moros de Mindanao.

El hecho ocurrió en el distrito de Maciu, donde el enemigo se había parapetado en numerosos fuertes de campaña.

Cuarenta de éstos cayeron en poder de los americanos, quedando muertos un centenar de moros.

El datto de Chibugatan ha muerto á consecuencia de las heridas que recibió en el comb.

El general Davis ha concedido un armisticio á fin de dar ocasión á los demás datos á hacer la paz.

Portugal y sus amigos

En los círculos políticos de Berlín ha suscitado vivo interés y sido objeto de muchos comentarios el próximo viaje del rey de Portugal á Inglaterra.

Hablando de su objeto es general el convencimiento de que, si no de un modo formal, al menos prácticamente, Portugal acabará por ceder sus colonias del Africa Oriental á Inglaterra.

Otro de los motivos del viaje se relaciona con el famoso tratado secreto anglo-alemán, que será discutido también entre ambos soberanos.

Finalmente, se asegura que el rey de Portugal prolongará su permanencia en Londres hasta que llegue á aquella ciudad el emperador Guillermo, con quien conferenciará, al objeto de completar la alianza de Portugal é Inglaterra, estableciendo una inteligencia cordial con Alemania.

En los Estados Unidos

En los centros oficiales se desmiente de la manera más terminante el rumor de que el gobierno haya pensado en convocar el Congreso á legislatura extraordinaria con motivo del conflicto creado por las huelgas de los mineros de Pennsylvania.

Mr. Roosevelt ha agotado todos los medios de persuasión que su influencia personal le proporcionaba. Cree

que la cuestión es de la incumbencia del Parlamento del Estado de Pennsylvania, y que si éste se juzgase impotente para dominar la situación podría recurrir al presidente por los trámites constitucionales ordinarios.

En tal caso, Mr. Roosevelt está dispuesto á hacer uso de las fuerzas militares del ejército federal.

Mr. Mitchel presidente de la Unión de los mineros, ha expresado la convicción de que los obreros huelguistas no irán abstenerse de trabajar durante todo el invierno.

Parce ser que Mr. Roosevelt tiene el propósito de aconsejar á los mineros que reanuden el trabajo, con la condición de que el Congreso de Pennsylvania examine las quejas formuladas por aquellos.

Se acentúa la carestía de combustible.

Demografía

La «Gaceta» de Madrid correspondiente al 3 del actual publica un estudio de los nacimientos y defunciones ocurridos en las capitales de provincia de España durante el mes de Agosto último.

Juzgamos oportuno reproducir algunos datos de los que se continúan en el estado de referencia.

El total de defunciones en las 19 capitales de provincia se eleva á la cifra de 7,227 y los nacimientos han sido en el mismo periodo de tiempo 7,629.

La enfermedad que más víctimas ha causado ha sido la diarrea en niños menores de dos años, siendo el número de muertos por ella 668, aunque figuren con mayores números las casillas correspondientes á otras enfermedades. Siguen en importancia, siendo la primera dolencia de los adultos, la tuberculosis pulmonar con 631, y en la enteritis, con 618, en segundo orden.

La población donde se da la mayor cifra proporcional de muertos es Salamanca, 3,43, y la más sana Santa Cruz de Tenerife, 1,06 por 1.000.

Han aumentado de población las capitales siguientes: Vitoria, Alicante, Badajoz, Palma, Barcelona, Cáceres, Castellón de la Plana, Coruña, San Sebastián, León, Lugo, Madrid, Oviedo, Pontvedra, Santander, Sevilla, Tarragona, Valencia y Bilbao.

Se han registrado más defunciones que nacimientos en las restantes, á excepcion de Soria que presenta 18 nacimientos y 18 defunciones.

El número de muertos violentos asciende á la cifra de 107.

Cronica

Si los cosieros de aquí se pasan de listos para disfrazar y falsear la verdad de las cosas, los de Bechi les dan tres y raya

Seguramente, será de encargo de Bechi un artículo que publica en la antecronica de su número del sábado «El Regional».

Efectivamente se descuartizaron las ternas en el local de la escuela, pero no como dice el diario cosiero, sino con anuencia del maestro don Luis Perez y en los días que no se celebraba clase en la escuela.

También es verdad efectivamente, que se repartió la carne entre nuestros amigos, pero al precio estipulado para el público, en razón á que los cosieros no quisieron comprar, para que no se les indigestará sin duda la carne de las ternas corridas en las fiestas que organizaron nuestros amigos.

Si se cobra dicha carne repartida á los amigos, tiempo tendrán los amigos de «El Regional» para comprobarlo, tan pronto se haga la liquidación que todavía no se ha hecho, y á pesar de ello ya adelanta conceptos el aprovechado escritor «bechinense» del diario cosiero.

Y de si nuestros amigos respetan ó no á la autoridad, que hable por nosotros el alcalde cosiero de Cuevas de Vinromá, que á estas horas deberá estar procesado por desobediencia á la autoridad del gobernador civil de la provincia.

Imponente fué la reunión de labradores que como anunciamos se celebró el domingo en la plaza de Toros, por resultar insuficiente el local de la Casa Capitular, para protestar del reglamento que publicó el ministro de Agricultura, sobre la aplicación de la ley de 8 de Julio de 1898.

Acudieron representantes de los sindicatos de Policía rural de los pueblos de Sagunto, Alcora, Asp, Torrente, Oullera, Nules, Denia, Burriana, Villarreal, Vinaroz, Benicarló, Alcalá de Chivert, Alcira, Utiel, Almazora, Vall de Uxó, Creviente y Javea.

Hicieron uso de la palabra entre don Joaquín Peris presidente de la Comunidad de Labradores de esta ciudad; don Constantino Botella, representante de los labradores de Aspe; don Federico García Munvledro, de los de Utiel; el señor Sanmillán, diputado por Vinaroz, y don Fernando Gasset, diputado por este distrito.

Los oradores fueron muy aplaudidos por la inmensa concurrencia de propietarios.

En el ayuntamiento se reunieron después 23 representantes de otras tantas comunidades y en unión de los señores Gasset y Sanmillán, nombra ron dos comisiones.

La primera del Sindicato de esta quedó encargada de la gestión de cuantos asuntos le sean encomendados.

La segunda formada por los señores Gasset y Sanmillán y don Joaquín Peris de esta capital; don Fidel García Berlanga de Valencia y don Constantino Botella, de Alicante, que marchará á Madrid para apoyar la protesta y conferenciar con el ministro.

El digno gobernador civil de la provincia cumpliendo los deseos de los manifestantes dirigió á los señores ministros de la Gobernación y Agricultura el siguiente telegrama:

«Gobernador á ministros Gobernación y Agricultura.—Numerosísima reunión agricultores y representantes

Sindicatos Policía Rural de esta provincia y de las de Valencia y Alicante, rueganme exponga perjuicios que reporta agricultura nuevo reglamento que imposibilita vida sindicatos.

Elevarán á V. S. instancia razonada.»

A estos telegramas ha recibido el Gobernador las siguientes contestaciones telegráficas:

«Ministro de Gobernación á Gobernador.—Puede V. S. dar la seguridad más completa á representantes Sindicatos que estudian con atención la exposición que anuncia y sostendrá después en el Consejo cuanto dentro de la ley puede favorecer sus propósitos.»

«Ministro de Agricultura á Gobernador.—Recibí su telegrama puede V. S. manifestar á comisión agricultores representantes Sindicatos Policía Rural que como es mi deber examinaré con todo detenimiento las observaciones que hace el reglamento últimamente aprobado, con el ánimo de mi decidido propósito en favorecer los intereses agricultores de esa importantísima región.

Reiteramos nuestros deseos de que la reunión del domingo sea de saludable provecho para la agricultura ya que tanta falta hace que se respeten las propiedades y sea verdad la guarda en los campos.

Se asegura, aunque oficialmente nada consta, que la Dirección general del Tesoro ha resuelto prorrogar hasta el 15 de Noviembre el plazo para que el público pueda canjear la moneda isabelina en los establecimientos oficiales.

El comercio, sin embargo, no vendrá obligado á aceptarla en las operaciones más que hasta el 31 del corriente, y de este modo, ó sea por virtud de la prórroga, durante los quince días siguientes pondrán canjearla y no sufrir quebranto alguno.

Se encuentra más aliviado del cartarro que viene padeciendo el digno Delegado de Hacienda en esta provincia D. José Carrillo de Albornoz. Lo celebraremos.

Han sido denunciados por cazar con los red vecinos de esta capital don Emilio Llansola y D. Felix Roig.

Durante la tarde del día 4 se inició un incendio en la casa pajar propiedad de Dolores Lleó de Artana.

Personados en lugar del siniestro las autoridades y vecindario después de algunos esfuerzos se logró sofocar el incendio.

Practicadas por la guardia civil las gestiones correspondientes para averiguar la causa del incendio, dió por resultado que cuatro niños que estaban jugando en el mencionado pajar prendieron fuego á la paja destruyendo parte del edificio. Las pérdidas materiales se calculan en 250 pesetas.

La inauguración de la Cruz del Desierto tendrá lugar ó en el día 19 ó el 26 del corriente.

Desde hoy las horas de oficina en todas las dependencias de Hacienda, serán de nueve de la mañana á una de la tarde.

En el ayuntamiento se ha recibido el pase á la segunda reserva de Miguel Cervera Marco.

Se ha remitido á la alcaldía de La Llosa informado el expediente de insalubridad de los terrenos pantanosos de Almenara.

Sobre las 20 del día 4 el actual fué detenido en Nules el veino Juan Ramos Cortés, como presunto autor de una herida inferida con el disparo de un revólver Buldogh á su conecino Angel Nicomedes Exposito, siendo entregado el Ramos al juzgado.

La Compañía del Central de Aragón, en combinación con el ferrocarril de Madrid á Zaragoza y Alicante ha establecido viajes de peregrinos á precios reducidos con motivo de las fiestas del Pilar en Zaragoza. Los billetes serán de ida y vuelta en segunda y tercera clase, valederos para la ida por los trenes especiales que saldrán de Valencia el día 10 para llegar el 11 y puedan los expedicionarios presenciar la gran procesion religiosa, y el 12 para llegar el 13 día de la primera corrida.

Para el regreso podrán los viajeros utilizar el tren «espedal» que saldrá de Zaragoza el 14 á las 7.25 de la tarde y de Calatayud el 15, ó por cualquiera de los trenes ordinarios que salgan de Calatayud desde el 12 hasta la madrugada del día 20.

Los billetes de ida y vuelta de Valencia á Zaragoza en segunda costarán 32 pesetas y en tercera 19.

A fin de que los excursionistas que deseen visitar Teruel tengan tiempo para ello, se ha dispuesto que haga el tren del día 10 una parada de dos horas diez minutos en la estación de la ciudad de los amantes.

Brillante resultó la fiesta religiosa que el pueblo de Almazora celebró el domingo en honor de Nuestra Señora del Rosario.

Contribuyó en extremo á su esplendor la presencia de la autoridad civil y militar de la provincia, quienes fueron muy obsequiados por los almazorinenses durante la corta estancia en dicho pueblo.

Hoy, hasta el sábado, habrá corridas de vaquillas.

Ayer saludamos en esta ciudad, á nuestro querido amigo el ilustrado abogado y juez municipal de Vinaroz, don Daniel Desiras.

También tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestros queridos el Depositario de fondos municipales de Cabanes y Secretario del ayuntamiento de Nules respectivamente, nuestros buenos amigos don Rafael Pelchá y don Vicente Gómez.

La prórroga que para la redención del servicio militar anunciamos en nuestro anterior número alcanza hasta el día 15 del actual.

Las maniobras militares en esta región, se verificarán, decididamente, del 15 al 25 del actual, tomando parte en ellas, no los 20.000 hombres que se dijo sino unos 12 ó 13.000.

Hé aquí los cuerpos y contingentes que intervendrán en estos ejercicios: Regimientos de infantería de la Princesa, Malorca, Guadalajara, Sevilla, España, Otumba, Tetuán y Vizcaya, con 1.500 hombres cada uno. Los de caballería de Alcántara y Sesma, con tres escuadrones de á 80 individuos, quedando para dar las escoltas y ordenanzas los otros dos escuadrones.

De fuerzas de artillería asistirán tres baterías de pie de guerra de los regimientos 3.º y 11.º montados y el 8.º batallón de plaza que está en Cartagena.

Tomará parte también toda la sección de Administración, con su correspondiente tren de Sanidad militar, con una ambulancia y carros como se tiempo de guerra.

Todas estas fuerzas en combinación simularan que tratan de evitar el desembarco de un ejército extranjero que se propone hacerlo en estas costas.

Las fuerzas de Otumba, mandadas por el general Manrique de Lara, se distribuirán por la costa de esta provincia subiendo luego hasta ponerse en comunicación con las de la guarnición de Morella.

En el «Boletín Oficial» y por acuerdo del ayuntamiento de esta capital, se anuncia las subastas de las obras de cimentación y parte baja de las paredes de un edificio destinado á Bolsa del Trabajo, con sujecion á los planos, presupuesto y pliego de condiciones que están de manifiesto en la secretaria de la corporación por la cantidad de 7.000 pesetas.

Las obras deberán empzarse inmediatamente y terminarse por todo el corriente año. Se pagarán en seis plazos de mil pesetas durante la ejecución de las obras y el último después de recibirlas provisionalmente. El depósito provisional para tomar parte en la subasta es de 350 pesetas y la fianza definitiva de 700.

El rematante vendrá obligado en cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 20 de Julio de 1902, á realizar un contrato con los obreros que hayan de ocuparse en la obra, en la cual se estipule la duración del mismo y los requisitos para su denuncia ó suspensión, el número de horas de trabajo y el precio del jornal.

Durante el plazo de exposición al público del anuncio de intento de esta subasta, no se presentado ninguna reclamación.

Los letrados designados por el ayuntamiento para el bastanteo de poderes son don Fernando Gasset Lacasaña y don Vicente Forcadá Gómez.

La subasta se celebrará en el ayuntamiento y bajo la presidencia del alcalde el día 8 de Noviembre próximo á las once de la mañana.

Con gran satisfacción venimos observando que cada día es mayor la concurrencia al café Imperial (antes El Siglo) y por ello felicitamos á su dueño don José Prades, camarero que fué del casino Antiguo.

Desde que el amigo Prades se puso al frente de aquel local, el público le dispensa su favor, convencido de que en él ha mejorado notablemente el servicio hasta el punto de ser uno de los centros de recreo más agradables de esta ciudad por la bondad de moka licores y helados que allí se despachan.

Hemos tenido ocasión de visitar el café Imperial, y podemos asegurar sin miedo á equivocarnos, que no hay quien lo visite y no salga satisfechísimo de dicho establecimiento.

Hernias (Onebraduras), Deformidades de la columna vertebral. Torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hotel Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano, Patente, son construidos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de la mitad de peso que los coeado hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebelde, logrando su com-

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven p-ivadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestras de los distintos aparatos que se construyen al alcance de todas las fortunas.

Cosulta en Castellón los días 23 y 24 del actual. En Madrid en el Gabinete del Director Fuencarral número 29.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL

Durante el día de ayer se inscribieron 2 nacimientos 1 defunciones, y Casamientos, 1.

Boletín religioso

Santo de hoy-San Marcos CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de San Agustín. Se descubre á las cinco y se reza á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación obtenida en los Fieletos de esta capital y Grao en el día de ayer:

- San Francisco, 113 08 pesetas. Morella, 572'59. San Roque, 40'99. Toll, 08'81. Tenerias, 0'72. Mar, 63'37. Santo Domingo, 1'46. Matadero, 3900'53. Alcora, 167'86. Grao, 31'80. Total, 1.391'21

Tranvía de Onda al Grao Sección de Onda á Castellón

TRENES ASCENDENTES

Horas de salida

- De Castellón.—6'20, 8'3, 10'10, 14'15, 19'5. De Almazora.—6'42, 8'50, 10'30, 14'5, 19'29. De Villarreal.—7'7'8'56, 13'00, 19'52. De Bechi.—7'29, 9'19, 15'24, 20'16. TRENES DESCENDENTES De Onda.—5, 8'5, 12'30, 18'9. De Bechi.—5'29, 8'34, 12'39, 18'58. De Villarreal.—7'12, 8'58, 10'58, 13'25, 9'04. De Almazora.—7'35, 9'23, 11'23, 17'50, 19'48.

Alcance postal

En carta que dirige al señor Sargista, el señor Montero Ríos le dice, que en el caso de su presencia no sea precisa en Madrid, continuará en Galicia hasta 2 ó 3 días antes de verificarse la reapertura del parlamento.

—Nuestro embajador en Roma, señor Gutiérrez Agüera ha telegrafado al duque de Almodovar que la secretaria del Vaticano le ha acordado recibo de la contestación del gobierno español á la Nota sobre la reforma del concordato.

—Se asegura en los centros oficiales que los nombramientos de senadores vitalicios recaerán en personajes liberales exclusivamente.

—La llegada de Silvela ha ocasionado batallas políticas.

GRA

GONZ

BA

Botas y brodeguin Para señora, tamb Para niños, en tod

En este bazar enco mero en la confección

Es probable que los si reunan para ocupars ones políticas hasta d apertura de Cortes. Los silvelistas verían prolongara la situación a ver si cumplía Sagas de los compromisos que ceptar el poder; pero o alla tan gastado el pa lista de personas y tal deas y planes de gobie nen la caída de los libe

—Los amigos del se nelán desmienten la p de que éste deje de fo del Gobierno.

—El lunes se celebr ministros, preparat jueves ha de presidir En el primer Consejo los ministros sus respes de reformas, expe de Montilla y el duque ar que para la fecha d se hallarán ausentes de Sagasta dará cuenta c yectos de reformas en el presida el rey.

Colegio de 2.ª enseñanza de VICIANA

Agregado al Instituto y Técnico

Decimo año de su fundac Curso de 1902 á

En este Colegio se clases de alumnos: inte internos y encomendados El ingreso y matrícula ficarse en el mes de Sept Todos los alumnos de asisten á las clases oficia Se envia gratis el r quien lo solicite.

Ultima H

De la casa Genaro C Calización en Barcelona á la tarde del día 6.

- Interior. Exterior. Amortizable. Colonial. Nortes. Francia. Alicante. Oronses. Cubas del 86. Cubas del 90. Pipitas. Adnanas. Oblig. 5 por 100 Alman

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR
GONZALEZ CHERMA, 46 CASTELLÓN

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodeguines para caballero, en color y negro, desde 8 á 17'50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1'50 a 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distinguido con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud cuidando á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastro Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Es probable que los silvelistas no se reunan para ocuparse de cuestiones políticas hasta días antes de la apertura de Cortes. Los silvelistas verían bien que se prolongara la situación liberal hasta que se cumpliera Sagasta algunos de los compromisos que contrajo al aceptar el poder; pero creen que se halla tan gastado el partido fusionista de personas y tal carencia de ideas y planes de gobierno, que temen la caída de los liberales.

Los amigos del señor Suárez dicen desmienten la probabilidad de que éste deje de formar parte del Gobierno.

El lunes se celebrará Consejo de ministros, preparatorio del que el jueves ha de presidir el rey. En el primer Consejo expondrán los ministros sus respectivos planes de reformas, excepción hecha de Montilla y el duque de Almodovar que para la fecha de la reunión se hallarán ausentes de Madrid. Sagasta dará cuenta de esos proyectos de reformas en el Consejo que presida el rey.

Colegio de 2.ª enseñanza de Castellón VICIANA
Agregado al Instituto General y Técnico
Primo año de su fundación
Curso de 1902 á 1903
En este Colegio se admiten tres clases de alumnos: internos, medio internos y encomendados. El ingreso y matrícula puede verificarse en el mes de Septiembre. Todos los alumnos de este Colegio asisten á las clases oficiales. Se envía gratis el reglamento quien lo solicite.

Ultima Hora
De la casa Genaro Corrons y C.
Colocación en Barcelona á las 16'21 de la tarde del día 6.
Interior 73'48
Exterior 00'00
Amortizable 94'71
Colonial 00'00
Nortes 57'40
Francia 00'00
Alicantes 91'70
Orenses 31'30
Cuba del 86 00'00
Cuba del 90 00'00
Propias 00'00
Aduanas 00'00
Oblig. 5 por 100 Almansa 00'00

PARIS	
Exterior	88'35
Interior	73'37
GIROS	
Paris	33'75
Londres	33'65

Telégrafo y Teléfono

Servicio de la tarde
Madrid 6, 4 t.

«El Liberal»
Refuta la calificación de contrabandista que se adjudica á los habitantes de la Linea.
«En todo caso—dice—lo sera una exigua minoría.
Para resolver de plano la cuestión del contrabando, solo caben dos medios.
O establecer el puerto franco, ó entrar en un «modus vivendi» con nuestros vecinos de Gibraltar.»

«El Pais»
Se ocupa del entierro de Zola. Dice lo darar
Dice que la característica de los pueblos civilizados.
A Zola se le ha negado entierro nacional pero la multitud se ha cernido sobre su cadaver, librándole de las iras de sus enemigos.

«El Globo»
Se ocupa de la situación política, asegurando que los conservadores son los únicos sucesores legítimos de los liberales.
Incluye entre los conservadores á los mauristas, porque dice que, hecha la boda, deben repartirse los dulces.

Arrestado
«El Pais» dice que con motivo del duelo de los señores Bargés y Ortega Munilla, el ministro de la Guerra se ha creído en el deber de castigar a Bargés por haber abandonado su cargo sin autorización y se ha impuesto 30 horas de arresto.

«La Barraca»
Para esta tarde tiene citados el crítico Saint-Aubin á varios escritores y artistas, entre los que figuran Sorolla y Benlliure, para leerles el arreglo dramático que de La Barraca, de Blasco Ibáñez, ha hecho el redactor del Heraldo, señor Jerique.

Financieras
El banquero Sr. Bauer, representante de la casa Rostchild, ha conferenciado hoy con el Sr. Rodríguez acerca del Sindicato de ferrocarriles

y el empréstito con la garantía de las minas de Amedén.
Probablemente hoy quedará firmado el convenio entre el Tesoro y el Banco.
El Sr. Rodríguez ha declarado que negará autorización al Banco para adquirir papel exterior con el oro que constituye sus reservas.

Por Teléfono

Servicio de la noche
Madrid 6, 11 n.

Jefatura
Se reproducen las consultas ó preguntas que ocuparon la atención de los políticos una gran parte del verano sobre la posibilidad de encargar la jefatura del partido liberal á otro político que no fuera el actual presidente del Consejo de ministros.
Es éste un punto importantísimo cuya oportunidad no pasa, y sabido es que la mayor parte de los ex-ministros opinaban por la continuación de las cosas en el estado en el estado que se hallan.
El ministro de marina ha declarado, declarado de modo terminante que solamente acepta la jefatura del señor Sagasta, y así parece que opinan sus compañeros de gabinete.

Cortes
El jefe del partido conservador ha modificado su opinión respecto á la apertura de las Cortes y duración de las sesiones.
Dijo no ha mucho tiempo que el partido liberal no abriría las Cortes ni podría continuar el gobierno tal como está constituido.
Ahora dice que el ministerio se presentará al Parlamento continuando las sesiones de las Cámaras hasta Marzo ó concediéndoles de vidr ese periodo.

Quizás signifique esto la creencia de que en el citado mes será poder el partido conservador.

Enfermo grave
El ministro de Gracia y Justicia se ha agravado notablemente aunque no se teme un funesto desenlace.
La familia está afligidísima y son muchos los que pasan por el domicilio del señor Montilla, para enterarse del estado del enfermo.

El Banco

El Consejo del Banco de España ha aprobado definitivamente el establecimiento de sucursales en Tortosa y Algeciras.

Capitula

La guarnición leal de Caracas no puede resistir por más tiempo el asedio de los insurrectos, si no acude inmediatamente en su socorro un cuerpo de ejército.
Se espera de un momento á otro la entrada de los sitiadores en la plaza.

Consejo

El Consejo de ministros citado para esta noche se ha suspendido por causa de enfermedad.
Además de que el ministro de Instrucción pública no podía asistir por medida de precaución y del estado grave en que se halla el de Gracia y Justicia, también está enfermo de catarro el señor Sagasta.

La temperatura ha descendido bruscamente originándose esta clase de dolencias.

Retirada

Como tengo dicho en varios despachos de días anteriores, á pesar de haberse rectificado la noticia, insisto en que el presidente del Consejo de ministros se retirará del gobierno y de la dirección del partido liberal en el próximo mes de Diciembre, ó sea, según se dice, después de suspenderse las sesiones de las Cortes.

Muñoz.

Los colores nacionales (gualdo y rojo) junto al orillo de las piezas de tejido, es garantía de su buena clases y solidez de colores.

Hemos tenido ocasión de examinar los géneros que llevan este distintivo y resultan de gran conveniencia, principalmente para la clase obrera, por su mucha consistencia y precio relativamente económico, si se tiene en cuenta su larga duración y que los colores son permanentes

Gente Vieja, cuyo éxito es cada día más creciente: solicitada por una parte del público de provincias; que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripciones en las siguientes condiciones:
Un trimestre en España, 1,80 pesetas.
En el extranjero, 3,00 id.
En América, un año, 20,00 id.
Números atrasados, 0,30 id.

Detalle de las operaciones ordinarias realizadas durante la semana anterior en la caja de ahorros y Monte de Piedad.

Imposiciones al dos por ciento semestral, 2193'03 pesetas.
Id por intereses acumulados en la quincena anterior 128'03.
Reintegros de imposiciones, 2.919'08
Préstamos con garantía prendaria, 2698'50
Cancelaciones de estos préstamos 1872'00
Préstamos con garantía personas 1850'00
Cancelaciones de estos préstamos 1300
Total 16.160'56.

s sabido que hay muchas que padecen hernias, y se dan de adquirir un buen precio por el excesivo precio que han tenido los hechos á la representante de este Gobierno gratis y llevará muestros distintos aparatos que se en alcance de todas las for-

en Castellón los días 23 y actual.
Madrid en el Gabinete del Director de Encarral número 29.

Crecimiento de población

REGISTRO CIVIL
El día de ayer se inscribieron nacimientos 1 defunciones, y entos, 1.

Boletín religioso
de hoy-San Marcos
CUARENTA HORAS
en la iglesia de San Agustín
libre á las cinco y se reanuda las siete y media.

NOTAS
de la recaudación obtenida de los lotes de esta capital y Grao de ayer:
Francisco, 113 08 pesetas.
La, 572'59.
Lo que, 40'99
08'81.
ias, 0'72.
63 37.
Domingo, 1'46.
tero, 3900'53.
a, 167'86.
31'80.
Total, 1.391'21

via de Onda al Grao de Onda á Castellón
AVENEN ASCENDENTES
Horas de salida
Castellón.- 6'20, 8'3, 10'10
9'5.
Almazora.- 6'42, 8'30, 10'34
19 29.
Villarreal.- 7'7 8'36, 10'01

AVENEN DESCENDENTES
Onda.- 5, 8'5, 12'30 18'9.
Villarreal.- 5'29, 8'31, 12'59 18'38
Villarreal.- 7'12, 8'58, 10'58,
9'04.
Almazora.- 7'33, 9'23, 11'23
19'48.

Alcance postal
Carta que dirige al señor Sr. el señor Montero Ríos lo dice el caso de su presencia no precisa en Madrid, continuará en oficio hasta 2 ó 3 días antes de darse la reapertura del parlamento.

uestro embajador en Roma Gutiérrez Agüera ha telegrafiado al duque de Almodovar que learía del Vaticano le ha comunicado de la contestación del gerno español á la Nota sobre la na del concordato.

asegura en los centros oficiales que los nombramientos de ores vitalicios recaerán en personas liberales exclusivamente.

la llegada de Silveira ha ocasionado cábalas políticas.

Precios de suscripcion

En Castellón, en mes, 1'00 pesetas.—Fuera. 3 trimestre.—Anuncios y esquelas a precios convencionales

Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del Dr. Ayer

MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desordenes que se curan fácilmente si se les aplica a tiempo el remedio propio. La dilación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía o tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

PILDORAS CATÁRTICAS

La Mejor MEDICINA de Familia.



DEL DR. AYER

Preparadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Son el mejor purgante que se conoce y que no irrita. Se usan positivamente todas las afecciones del estómago, hígado y los desórdenes del vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, migrañas, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas a tiempo evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. Ayer



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando a su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNI ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

- Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
- Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
- Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41. don Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España, don César de Ma, catedrático de Química. Nota.—El comprador de abonos que no exija una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses y facilita fraude.

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

- Amoniaco, 9 á 10 por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
- Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

- Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.
- Sulfato de potasa, 10 por 100.

suelto
D
timos
Orsa.
AÑO VIII
Cronica
acudir anoche al tra
de nuestra imprenta,
s hoy una hoja del pe
sta de noticias locales
on postal y telefónica
n sen nuestros amable
lta, completamente
s buenos deseos.
llegaron á Castellón
co automóvil unos ind
elona, quienes se diri
teo para examinar la
si es posible estable
e automóviles entre
pueblo, de cuyo proy
fici nuestros lectores
de hoy, las sesiones d
to se celebrarán á las
omisión provincial cel
s sesión ordinaria del
Octubre, el día 10 de
nove.
correo de Valencia l
lón el nuevo fiscal de
don Tomás Martín Ga
ceibir tan alto funcio
salieron á la estación
dos de esta audiencia
bien venido.
ancia para su prov
es de los cargos de m
s de Almenara y Oro
a primera con 999 pes
la con 995.
ción está vacante la t
bético de Adzaneta de
setas anuales.
a consulta que por r
bernador civil enviare
os representantes de lo
reunidos el domingo c
contestó ayer el minist
ente telegrama:
nistro Agricultura á
vil.
estando á su telegr
inteligencia disposici
del reglamento 19 Se
gesto debe interpreta
do de que ordenanzas
dades de Labradores s
su texto actual pero
deir efectos el 19 de
mo en todo lo que se
á los preceptos de di
o.
o cuanto se reciba la
V. S. se ha servido an
veré en justicia como
o, teniendo en cuenta
grícolas de esa región.
yer un carro que tran
callos de Almazora h
otro en el que iban la
Grao de esta ciudad. C
Gavall y Carmen Bas
ra é hija respectivam
de pescado para v
pueblo, volcando e
estas mujeres y recibi